

La croix occitane est un symbole que l'on trouve dans tout le sud de la France, en particulier en Gascogne et en Languedoc.

Elle est reprise dans de nombreux blasons et logos de régions, départements ou villes.

Les branches de la croix sont égales (pour cette raison, elle est qualifiée de croix grecque) et elles vont en s'élargissant du centre vers l'extérieur (pattée). Ces branches sont vidées (cléchées) et couronnées de boules (pommettes).

Il existe de nombreuses explications à la signification de cette croix et les légendes côtoient souvent les analyses héraldiques.

Les douze « pommettes », selon les points de vue, ont pu être interprétées comme une référence aux douze apôtres ou aux douze tribus d'Israël... Elle a parfois été assimilée à une croix solaire dont les quatre branches représenteraient les quatre saisons et chaque boule un mois de ces saisons. Les douze points symboliseraient pour d'autres les douze signes astrologiques européens. Les couleurs sang et or de la croix occitane sont omniprésentes dans les armoiries des principaux lignages occitans : Castille, Navarre, Béarn, Aquitaine, Angleterre. Ces couleurs sont aussi très présentes dans les armoiries de villes : Barcelone, Foix...

La croix occitane est un symbole que l'on trouve peint ou sculpté sur de grandes réalisations, de même on la trouve sur des articles plus standardisés comme des vêtements et des stylos.

La croix occitane est aussi dite croix du Languedoc, croix de Toulouse et parfois croix de Provence. Elle est très ancienne et provient d'Orient. On retrouve sa trace en Cappadoce (Turquie), à Pise (Italie), en Provence (Forcalquier) ou en Catalogne. Il semble qu'elle ait été importée de l'est de la Méditerranée par les Wisigoths qui de 418 à 507, établissent leur royaume entre les Alpes et les Pyrénées et font de Toulouse leur capitale. Les quatre branches sont pour certains la matérialisation de l'itinéraire des wisigoths des rives de la mer noire à Toulouse, par les Balkans, l'Italie et l'Espagne...



Seau de Raymond VI

Cette croix fût d'abord un des emblèmes des comtes de Provence où elle fût parfois nommée "croix d'Arles". Elle fût aussi attribut des comtes de Marseille. C'est probablement vers 1020, suite à l'union de Guillaume III de Toulouse avec Emma, fille de Roubaud de Provence, petite fille de Boson, roi d'Arles, que l'emblème rentre dans la symbolique toulousaine.

La plus ancienne croix occitane visible aujourd'hui est celle qui orne la clé de voûte de la cathédrale Saint-Estève à Toulouse, elle date de 1211.

Les occitanistes utilisent cette croix comme symbole de ralliement, ils l'adjoignent parfois d'une petite étoile à sept branches (symbole du Félibrige et de la renaissance de la langue d'Oc).

Les régions de langue occitane tendent aujourd'hui à inclure tout ou partie de la croix occitane dans leurs logos et blasons. Des vallées italiennes à la Nouvelle Aquitaine, de l'Auvergne-Rhône-Alpes au Val d'Aran en Espagne, la croix occitane reste le symbole de la langue de la culture Occitanes.



Drapeau occitan avec étoile à 7 branches



Blason de l'Isle-Jourdain

LEXIQUE

Blason : écu héraldique qui représente un Etat, une ville ou une famille.

Héraldique : science qui permet de décrire et de représenter les armoiries.

Emblème : être ou objet choisi pour représenter quelqu'un ou quelque chose.

Ralliement : action de se rassembler.

ACTIVITÉS

1. Colorie la croix occitane.
2. Repère les villes et les pays importants de l'Histoire de la croix occitane sur une carte.



Place du Capitole à Toulouse

FRISE CHRONOLOGIQUE

Avant 500

Croix bouletée utilisée par les chrétiens d'Orient

Avant 1000

Arrivée de la croix occitane lors des invasions wisigothiques

Vers 1019

Union de Guillaume III de Toulouse et d'Emma de Provence

Vers 1150

Raimond V utilise la croix occitane

Vers 1970

Utilisation de la croix occitane dans les milieux occitans

Vers 1980

La croix occitane devient emblème de Midi-Pyrénées et elle est vite présente sur des produits de consommation.



DÉPARTEMENT DU GERS



Erasmus+